

EL SOCIALISTA

PROLETARIOS
de todos los países unidos!
MARX.

El periódico obrero es el
amigo del hogar proletario y
el legítimo defensor de los
trabajadores honrados.



Organo de la Agrupación Socialista de Magallanes

APARECE SEMANALMENTE.

Toda correspondencia debe dirigirse a Casilla N° 263.
Número suelto 10 ctvs.

Los originales no se devuelven.
Número suelto 10 ctvs.

Año II.

Punta Arenas, 24 de Enero de 1915.

Número 36

«EL SOCIALISTA»

Punta Arenas 24 de En. de 1915.

Justicia lenta

Como se recordará, a raíz de la huelga del año 1912 por fútiles y antojadizos pretextos fueron encausados y encerrados en la cárcel cuatro obreros inocentes, sin que hasta la fecha, y a pesar del tiempo trascurrido, se haya dado la solución debida al asunto.

Por aquel entonces, la Federación Obrera penetrada de la injusticia de la prisión de aquellos compañeros, y deseosa de ayudarles en su desgracia, obtuvo por medio de fianzas en dinero su libertad temporal, en la certidumbre de que el fallo de la justicia no se haría esperar, devolviendo la libertad definitiva a los encausados que no habían cometido delito alguno punible ni habían dado méritos para su prisión.

Pero es el caso que el tiempo pasa y el sumario duerme tranquilamente en el polvoriento archivo del Juzgado sin esperanza de seguir su tramitación ordinaria, dejando a cuatro inocentes obreros en una situación ambigua, difícil, y con la espada de Damocles suspendida sobre sus cabezas.

Esta situación por demás embarazosa en que están dichos obreros les impide dedicarse tranquilamente en la época de las faenas a sus respectivos trabajos porque siempre temen ser lla-

mados por la justicia --como ya sucedió con uno de ellos que tuvo que abandonar su empleo para venir al Juzgado y a su regreso se encontró sin trabajo-- y no poder acudir ya por la distancia en que se hallan, ya por la falta de medios de comunicación.

Muchas veces han tenido ofertas de trabajo de algunos estancieros e industriales del territorio argentino, muchas ventajosas, que no han podido aceptar por la pesadilla del sumario que se les sigue y que no lleva vías de terminarse nunca, perjudicándose considerablemente en sus intereses y dañando su tranquilidad tan necesaria para poder ganarse el pan de cada día.

Por estas razones muy dignas de ser tomadas en cuenta, el Juzgado debería proceder inmediatamente a la solución de este asunto que afecta y perjudica a cuatro inocentes víctimas que anhelan desentenderse lo más pronto posible de toda participación en este asunto judicial.

¿Por qué, preguntamos nosotros, se ha de retardar tanto el fallo de un asunto de suyo fácil?

¿Por qué se ha de perjudicar a cuatro obreros honrados por tan largo tiempo?

Creemos que el Señor Juez al preocuparse nuevamente de este sumario habrá de reconsiderar muchas cosas para poder llegar al fallo definitivo, poniendo a la justicia en lugar que le corresponde.

Esperamos confiados que el Juez, haciéndose eco de nuestro justo reclamo, fallará sin más demora la causa de los obreros procesados y que son los compañeros: Carlos Rivera Valenzuela, Ruperto Canales, Artemio González y José López, dando con ello una justa y merecida satisfacción a la clase obrera.

Seamos previsores

Después de las conmociones producidas por la aguda crisis que en este momento azota al mundo, los trabajadores de Magallanes han amainado por ahora sus ímpetus.

Sus peticiones de mejoras más apremiantes, han sido satisfechas siquiera en parte.

Los trabajadores del campo han triunfado; los del pueblo a medias. Todos ellos han conseguido una migaja con que calmar transitoriamente el hambre que asomaba en sus hogares. Mas, ¿es todo esto suficiente para prevenir los males que en forma de carestía aumentan día a día? Los salarios fijados según los convenios quedarán fijos por todo el año, mientras que el precio de los artículos de consumo tienden a subir de precio hora por hora; y estamos seguros que a la marcha que van, antes de terminar el primer semestre del año, los salarios actuales, hoy matemáticamente calculados para poder sostenerse pasado el hambre, serán insuficientes para vivir.

De ahí podemos predecir que el futuro se nos presenta con colores siniestros, terribles; el hambre golpeando a las puertas de los hogares proletarios.

Los trabajadores de esta región, acostumbrados a ahorrar de su jornal del verano para poder vivir en la larga estación invernal, se encontrarán este año con que esos míseros ahorros son insuficientes para hacer frente a las apremiantes necesidades de la vida.

Terminada la época del trabajo en los campos, la mayoría de los trabajadores se vendrán a la ciudad, aquí ya sabemos los brazos que se pueden ocupar,

quedarán pues las tres cuartas partes de esos obreros desocupados, la carestía de la vida que ya llega a su máximo, concluirá con su ahorros, y entonces lo que sucederá no es difícil de imaginarlo. Sin trabajo, sin dinero, sin crédito, es decir, el hambre, la miseria, la desesperación.

Las autoridades llamadas a velar por el bienestar de todos, ¿qué medidas adoptarán? Su deber es prevenir de antemano, y hacer cuanto esté a su alcance para atenuar en parte los rigores con que la crisis azotará la gran masa de los trabajadores.

Empréndanse obras de utilidad pública que son necesarias y así al mismo tiempo que cumplen con un programa trazado ya para estas obras, cumplirán con otro deber más útil y más humanitario: evitar que el hambre haga presa de los desheredados de la fortuna.

351 ciudadanos!!

En días pasados, el obsecado cronista de "Chile Austral" se quejaba amargamente del poco patriotismo de los mocetones puntarenenses para responder al llamado cívico de inscribirse en los registros militares, deber que él consideraba sagrado y por encima de todas las demás consideraciones sociales y privadas, llegando en sus peregrinas apreciaciones patrióticas a calificar de inculto al que no iba a inscribirse.

El tal cronista y todos los que piensan como él, deben estar de plácemes en vista del espléndido resultado de las inscripciones, pues hasta el Miércoles de esta semana, según "El Comercio", el número de inscritos alcanzaba a 351 ciudadanos. ¡Cuántos brazos productores se han de restar mañana a las industrias y al comercio y cuantos jornales menos en el hogar obrero!

Alborozados se dirán los patriotas que el amor a la patria vive y vivirá perennemente en el corazón de los chilenos a pesar de las ideas revolucionarias que propagan en el pueblo los extranjeros enemigos de Chile.

Pero nosotros conocedores del sentir del pueblo, sabemos perfectamente que toda esa juventud inscrita no ha ejecutado tal acto movida por ese sentimien-

to que se dá en atribuirle gratuitamente, sino por temor al castigo que el Estado aplica a los rebeldes y a los infractores a la Ley de Reclutas y Reemplazos.

No hay pues tal sentimiento patriótico; ya el chileno, convénzase, no siente los hervores del patriotismo porque ese sentimiento ha sido vilmente explotado por la oligarquía que nos gobierna con insolencia, y que nosotros tenemos la mansedumbre de soportar tranquilamente.

¿Patriotismo? Quienes los sienten?

Los sienten acaso los jesteres de la Agrícola o los que regalan las tierras del Estado por un puñado de oro? No, por cierto.

El amor a la patria ha sido reemplazado por el amor a las libras esterlinas, la dignidad nacional ha cedido su alto puesto á la inmoralidad, la bajeza y la degradación. Si en nosotros el patriotismo está en bancarrota, en el aristócrata ésta virtud quebró ya fraudulentamente y lo que es más, la vergüenza huyó de él azorada.

¡351 ciudadanos libres pero esclavos..! Cruel paradoja. ¡351 ciudadanos que irán al cuartel a vestir la librea del estado no por un impulso espontáneo de su voluntad sino por la fuerza de las leyes de la burguesía! Que conste.

El trabajo

Quiero hacer algunos comentarios—según me lo permitan los rudimentarios conocimientos que he podido adquirir en la lucha por la vida—sobre el tema que encabeza estas líneas.

Veo entre todo los desheredados de la fortuna, con muy pocas excepciones, que en su mente no existe otra idea que más le preocupe, que la de trabajar. Las condiciones en que se ha de efectuar el trabajo no importan, lo que se desea es trabajar! Los frailes y los burgueses predicán el amor al trabajo porque él dignifica y honra, pero.... pero que trabajen otros.

A ellos les agrada más vivir á costa del trabajo ajeno, sin otro ideal más noble que el de perpetuar la ignorancia de nosotros los trabajadores, y las condiciones bestiales del trabajador.

¡El trabajo honra y dignifica! ¡mentira! En las condiciones que actualmente se realiza en los talleres, industrias, agricultura, ganadería, etc, etc, en general embrutece. Que el trabajo es útil y necesario para la vida, para el desarrollo muscular y deleite de las facultades mentales, lo sé, pero esto sucede cuando el trabajo se hace de buen agrado y no á la fuerza como tenemos que hacerlo hoy día.

Que se ponga un fraile y un burgués á estivar bolsas 8 horas todos los días, á juntar maiz 12 y 14 horas diarias, etc, y

verán qué honrados y dignificados saldrán!

Yo he observado que los obreros que más trabajan, son los más esclavos, los más ignorantes, egoistas y refractarios á todo principio de solidaridad, y educación societaria; en una palabra son los burros de carga.

Si esto que dejo dicho, es un hecho que lo puede constatar y observar todo obrero que tenga uso de razón, ¿por qué ese afán obcecado de trabajar continuamente? No hay razón para ello; y si mis compañeros obreros del músculo, creen que con sus brazos harán la fortuna ó la dicha del hogar, están muy equivocados.

Qué hacer pues? Trabajar todo lo menos posible, reducir la jornada al mínimum, para que trabaje el máximum de los seres humanos. Cuanto menos trabajemos muscularmente, más aptos nos encontramos para estudiar y elevar nuestras condiciones morales, é intelectuales.

Si, compañeros, tened presente que ese afán al trabajo es ruinoso puesto que nos aniquila física moral é intelectualmente; tened presente que nuestros esfuerzos deben ser encaminados á trabajar lo menos posible para poder estudiar, para saber el papel que nos toca hacer como hombres, como consumidores, y como productores.

Juan Segura.

En que quedó?

En que quedó la promesa del abaratamiento de la carne? O es que fué una farsa como todas las que estamos acostumbrados á presenciar desde cierto tiempo a esta parte?

En vista de que el tiempo pasa, y el tal abaratamiento no llega, tendremos que creerlo así: que fué simplemente una farsa para emborrachar zorzales.

Y como siempre sucede en estos casos, los zorzales han sido los trabajadores.

Cuando se temía que una huelga perturbase el funcionamiento de los frigoríficos, se les ocurrió á los estancieros echar mano á la vieja treta de dar la carne á un precio equitativo,—según ellos, y que para nosotros no tiene de esto sino mucho de usurario,—pero cuando por los convenios efectuados con la Federación, el peligro hubo desaparecido (por el momento) ya no se acordaron mas de promesas, ni han caído en la cuenta que los perjudicados por este verdadero abuso de su buena fé pueden al verse burlados en sus expectativas, recurrir al medio mas seguro para obligar á que se cumpla lo prometido. Por ejemplo: Allá en lo mejor de la función pueden los perjudicados cruzarse de brazos muy tranquilamente, y entonces veremos lo que les conviene mas á los hacendados que hoy se creen omnipotentes, si dar la carne al pueblo á un precio que á ellos no les causa nin-

guna pérdida, ó arruinar su industria.

Hasta entonces.... veremos.

Los herederos de Adán

—o—

Los que más gritan contra nosotros son los católicos, que son los que mas debieran callarse. Porque yo les digo:—¿No somos todos hijos de Adán?—y me responden; "Sí". Y luego les digo:—Adán ¿hizo testamento?—y me responden: "No". Y entonces les digo: Pues si nuestro padre Adán, primer ocupante de la tierra, no hizo testamento, á todos sus hijos nos toca por igual el usufructo de este pequeño mundo en que le puso Dios, sobre todo si cumplimos el mandato divino de trabajar. Y...

—Cállese, cállese. Aquí no se viene con discursos de mitin. Cállese, que más le conviene.

—Yo no me callo porque me convenga, ni loro ni río ni hago nada porque me convenga. Yo soy socialista.

T. M.

Profilaxis social

Desde hace algún tiempo son nuestros huéspedes una veintena de individuos de nacionalidad polaca ó alemana que se dedican al repugnante oficio de explotar las infelices mujeres que tienen asiladas en los prostíbulos de ésta ciudad.

Estos sujetos dejenerados vienen desarrollando tranquilamente su lucrativa industria sin que la policía haya intentado jamás molestarlos para nada, haciéndose cómplice con su tolerancia de la mas asquerosa explotación humana conocida hasta ahora.

Y, ¡oh sarcasmo! las autoridades judiciales que son las encargadas de velar por la moralidad pública, toleran con criminal paciencia que estos individuos sigan explotando á la vista de toda la juventud la desgracia de las pobres heteras, mas dignas de lástima que de desprecio, y por muchos conceptos mas merecedora de la protección de los que tienen el deber de salvaguardar á la sociedad.

Siempre sucede que la policía molesta sin motivos justificados á los obreros que promueven movimientos para mejorar su situación económica, no andándose por las ramas cuando llega el caso de apalcarlos como criminales ó de insultarlos como si fuera la mas baja canalla, pero en tratándose de rufianes se guardan consideraciones indignas, condenables, y que acusan cierta inmoralidad policiaca y que hace pensar amargamente en lo poco que vale ser hombre honrado, digno y útil nuestros semejantes.

Los obreros protestamos de que las autoridades sigan tolerando por mas tiempo la per-

manencia de estos individuos perniciosos en la ciudad, los cuales deben ser expulsados de aquí para higienización de las costumbres de nuestro pueblo, porque verdaderamente causa mucha repugnancia tener que codearse cuando menos se piensa con unos de estos sujetos en el teatro, en el cine, y otros establecimientos públicos.

Nosotros cuando frecuentamos esos sitios de esparcimiento deseamos tener á nuestro lado á una persona digna de nosotros y no á un individuo de esta calaña, sinvergüenza, dejenerado, y muchas veces, hasta ladrón.

La enseñanza

congregacionista

Dicen los frailes en sus prédicas y en sus diarios, que injustamente se les ha tachado de contrarios al progreso y de enemigos de la instrucción, pues ellos, agregan, mantienen muchas escuelas y hasta una universidad. Aparecen así mas bien como educadores y benefactores del pueblo, que como enemigos de la instrucción.

Pero todo esto no es mas que un engaño; no es más que el desarrollo de un programa ideado por Ignacio de Loyola poco después de la reforma de Lutero con el objeto de tratar de recuperar las naciones arrancadas al papado por Lutero ó por lo ménos evitar que esa reforma entrara en los países que habían quedado fieles al catolicismo.

El objeto de las escuelas y universidades creadas por las autoridades católicas no es otro que impedir el avance del liberalismo y del libre examen; el objeto es mantener á la humanidad en las antiguas creencias y volver al fanatismo de la Edad Media. Ellos no abren al niño nuevos horizontes, sino que cubren su vista con la venda de los prejuicios y del temor al infierno.

Ellos querrían, aparentando guiar á los niños por la senda que lleva al cielo, conducir á la humanidad al abismo de la ignorancia, á una época de supersticiones y tontas creencias en la cual podrían ellos cosechar mas á sus anchas.

MUY IMPORTANTE

Recomendamos muy eficazmente á nuestros suscriptores y anunciantes liquiden en estos días sus débitos, pues este mes tenemos que efectuar muchos pagos y nos encontramos muy comprometidos.

Los periódicos obreros andan siempre escasos de dinero porque no admiten avisos de cantinas, ni tienen ganancias.

Notas al vuelo

—:::))o((:::—

El vergonzoso negociado público de la concesión de tierras fiscales a la Sociedad Agrícola no tiene ya por defensores solo a los jostores interesados en ganar un mendrugo, sino tambien al diario local "El Comercio", que dejando a un lado los tapujos ha salido al palenque a cara descubierta, afirmando con su proceder una vez mas nuestra convicción de que ese diario está muy lejos de defender los verdaderos intereses del pueblo.

Es, en fin, como la mayoría de la prensa burguesa: defiende a quien le conviene.

—:::))o((:::—

Hay industriales tan sin conciencia y amigos de abusar de la situación en que la falta de trabajo ha sumido a muchos obreros, que merecen se les llame *canallas* en alta voz.

Y hay obreros que por su actitud pasiva al dejarse explotar sin un josto de rebeldía, sin protestar siquiera, que merecen ser llamados *carneros*.

Los dueños del taller mecánico La Nacional, aprovechándose de la actual circunstancia obligan a sus operarios a trabajar fuera de horas, no pagándoles el sobre-tiempo acostumbrado, es decir, confiando las horas dobles como es convenio, sino sencillas. Esto es una explotación de esos industriales para con los trabajadores, y éstos últimos guardan una pasividad que ya raya en la idiotez. ¿Porque esa mansedumbre? Porque ninguno de esos obreros pertenece a una sociedad de resistencia, son seres que desconocen la fuerza de la unión, y hacen caso omiso de cuanta invitación se les haga para asociarse. Merecen, pues, lo que les pasa.

—:::))o((:::—

En "La Verdad", de Río Gallegos leemos lo siguiente:

"Estamos amenazados aquí por las autoridades sin haber causas justificadas, solo por la denuncia de algunos personajes de pasado bastante oscuro y por la resistencia de la Federación en ésta.

Estos personajes están temerosos que les descubramos sus pasteles, y por esto nos hacen una guerra infamante usando toda clase de calumnias contra nosotros. Nos dijo el comisario que tiene órdenes estrictas del jefe de policía de Gallegos para proceder amenazándonos con la ley de Residencia, diciendo que la casa matriz de esta Federación es chilena con su asiento en Punta Arenas, así es que depende de Chile. Por consiguiente, no deja de ser curioso el concepto que se tiene de nuestra Federación y la completa ignorancia de este comisario."

La casa Jacobs

Informaciones llegadas á nuestra redacción dicen que la gran casa Jacobs se está portando a la altura del último boliche.

El pedido de la Sociedad de Empleados de Comercio, que como todos sabemos era para que los sueldos fueran pagados al cambio de 10 peniques, pedido al cual accedieron todas las casas de comercio, y tambien algunas las pagaban ya, anticipándose al petitorio obrero.

Pero la casa Jacobs que de cierto tiempo a esta parte se está portando como comerciante fundido, ha dado la nota discordante.

Para demostrar que tambien paga sus empleados en oro, les ajusta el sueldo actual o sea el anterior al petitorio, al cambio de 7 peniques!

De manera que no les paga en oro, sino que les vende libras aceptando la moneda corriente de los salarios antiguos al cambio mencionado. Y como eso no es correcto, ni digno de una casa que todos tenemos por *seria*, desearíamos que la información no fuera cierta en obsequio a los empleados de dicha casa.

Con mejores informaciones daremos cuenta en el próximo número de éste asunto detalladamente.

La Orientación

Todo podrá quedar completamente transformado, confundido, derrumbado a causa de la profunda conmoción que en la sociedad capitalista producen los acontecimientos; el Socialismo, nó.

Si en el revuelto mar del mundo de hoy, existe alguna nave que conserve la brújula dirigida hacia el Norte, esta nave es el Socialismo.

Naufragarán sistemas religiosos, políticos y económicos fundamentados en la tradición o en el capital; el Socialismo no puede naufragar.

Ello significaría que había naufragado la Humanidad entera, y eso no es posible.

La Humanidad marcha, erguida, hacia sus destinos a través de todas las tragedias de la Historia y de todas las tempestades de los tiempos.

Así marcha el Socialismo tambien.

La sola gran orientación es la suya. Esa orientación luminosa está en las bases incommovibles de nuestro programa: las reivindicaciones proletarias, el colectivismo, la destrucción del capital, la fraternidad de los pueblos, la nivelación de las castas y de las clases en una sola clase—la clase trabajadora—y en una sola casta la raza humana.

Esta orientación nos llevará a la conquista del porvenir al través de todas las tempestades.

Así pues, en todos los momentos no apartéis vuestros ojos, no desviéis vuestro pensamiento del Socialismo.

Cuanto mas azote la tempestad, cuanto mas espantosa sea la tragedia poned con más fe, con mas energía, con mas voluntad y con mas esperanza to-

do vuestro espíritu en el ideal socialista.

Todo lo demas es accesorio. El mismo destrozo que en sus propias entrañas esta haciendo la sociedad capitalista sería accesorio tambien, si no fuera envuelto con el dolor de que las victimas que a millares de millares caen son proletarios, son nuestros hermanos.

Pero tambien, por encima de ese dolor, está la grandeza del ideal que orienta.

El Socialismo es la sola gran realidad.

De nuestra Agrupación

Su participación en el Congreso Socialista nacional

La Asamblea del Viernes

Los compañeros socialistas afiliados a nuestra agrupación acudieron con inusitado entusiasmo a la Asamblea general que se celebró el Viernes 22 en el local de la Federación Obrera, solicitado para este efecto y generosamente cedido por su directorio, con el objeto de deliberar acerca de la invitación al Congreso Socialista que se celebrará probablemente en Santiago a mediados del mes de Marzo.

La invitación de la Agrupación herinana de la capital fué largamente discutida, principalmente en los puntos interesantísimos que someten a nuestro estudio y que serán los temas a tratar con preferencia en el congreso, por cuanto ellos envuelven la idea de mantener siempre pura nuestra doctrina colectivista y que debe manifestarse en todos nuestros actos, ya sean estos políticos, económicos y privados, por una marcada intransigencia con los demás partidos históricos y con todo lo estatuido y aceptado por la preocupación y el atavismo social.

Nuestra natural tendencia al progreso y perfeccionamiento individual, nos hace mirar con amor la celebración del futuro Congreso Socialista porque él habrá de tener para lo porvenir una trascendencia y proyección que andando el tiempo ha de marcar el punto dónde partirán nuevas y sanas orientaciones políticas y filosóficas que han de llevar al país por caminos de moralidad, de justicia y de regeneración.

Los Socialistas de Magallanes han aceptado pues la invitación de los socialistas del norte para tomar parte en el Congreso a celebrarse, seguros de que sabrán llevar su palabra y su opinión, a ese recinto donde con vibraciones isócronas resonará la palabra inspirada en el verbo socialista de todos los compañeros que trabajan en el país por el imperio del amor y de la justicia humana.

Se acordó nombrar a uno de los compañeros de allá para

que represente a nuestra Agrupación en el Congreso, previas las instrucciones que se le darán oportunamente.

Tambien se nombraron cuatro relatoreros para estudiar los puntos que nuestra agrupación someterá a la deliberación del Congreso, los cuales compañeros nombrados deberán presentar su trabajo el 8 de Febrero a la Asamblea Jeneral que tendrá lugar en esa misma fecha.

Los compañeros quedaron muy entusiasmados con el auge que toma nuestra acción regeneradora.

A los Compañeros

La Agrupación Socialista celebra reunión todos los Mártes de cada Semana, en su local de la calle Santiago N.º 480, a las 8 y media P. M.

En éstas reuniones se discuten temas doctrinarios y otros relacionados con la vida del obrero.

El que se precie de verdadero socialista debe asistir a éstas sesiones con regularidad y procurar ir siempre acompañado de un compañero de taller a fin de que éste se de cuenta de nuestros ideales de amor y de justicia.

La propaganda individual debe ser practicada por nosotros en todos los instantes de nuestra vida de taller y privada porque ella será la que nos haga alcanzar el triunfo.

Los carreros de la Mina Loreto

Cuando el gremio de carreros pidió que el salario que percibían les fuera abonado al cambio de 10 peniques, entre las casas que aceptaron y firmaron el petitorio obrero por hallarlo justo, se cuenta la Soc. Menendez Behety, para todas sus secciones.

Pero en la sección Mina Loreto parece que los administradores pretenden desconocer lo aceptado por su Jerente, por cuanto día á día intentan ajustar individualmente a cada carrero el pago a jornal, o sea pagarles por cada día de trabajo a \$ 7 moneda corriente sin tipo fijo. Lo que vendría a causar el efecto contrario al que perseguía el gremio de carreros que era el de mejorar la situación económica de sus asociados.

Entiéndase bien, que lo que los carreros pedían y que fué aceptado por los firmantes, era *el sueldo que rejía pero al cambio de 10 peniques*.

De manera que no puede convenir aceptar el salario a jornal y en moneda corriente.

Como el Jerente de la citada Sociedad talvez ignore éstas maquinaciones de sus administradores, lo decimos para que lo sepa, y procure evitarlas para que no le ocurran dificultades.

Diaz, Contardi y Cia.

MARTILLEROS

Cinema Lilley

El salón más popular de Punta Arenas preferido del Público

¡¡Siempre novedades!!

Cigarrillos

COMERCIO
VICTORIA

y N.º 13

Son los mejores
En venta
en todas partes
JOAQUIN Figueredo Y Cia

Sastreria Paris

—DE—

Juan Pourrat

Calle Magallanes, entre
Avenida Colon y Rio
de las Minas

Heliodoro Gonzalez y Cia

La ciudad de Pekín
La casa que vende
mas barato confecciones para
SEÑORAS

Leopoldo Feller

Talabarteria

Accesorios para carros
y coches de todas
clases
Especialidad en artículos
de arneses, y maletas
para viajeros.
—CALLE ATACAMA—

Sastreria la Económica

—DE—

Victor Vargas

—Errázuriz 690—

Soc. Cooperativa Obrera de Consumos "LA NECESARIA"

Acaba de recibir Aceite extra
fina Afrecho, Afrechillo, Ha-
rinilla, Pasto de 2.º corte,
Harina Coronel. Tiene en
venta toda clase de Artículos
de consumo. Precios
convenientes.
Esquina H. O "Higgins" y
Progreso N.º 1000

Taller de Relojeria

Y

Joyería

DE

Gustavo Bæriswyl

Calle Roca 940 frente á Materich
—Punta Arenas, Magallanes—
Surtido Jeneral de Joyería y Piedras Finas
—RELOJES DE PRECISION—
—Se dora y platea metales—
Taller para composturas de joyas y relojes
Trabajo Garantido —o— —o— Precio Reducido

Carnicería Magallanes

Muñoz y Cia

Calle Aconcagua esq Balmaceda

Teléfono N.º 241

Nuestra práctica en el ramo nos permite ofrecer a Ud.
en igualdad de precios la mejor carne que se ex-
pende en plaza. Los pedidos son atendidos con
esmero y prontitud.

Ventas por mayor

y al detalle

Pinturería "El Arco Iris"

DE

Alberto Margas

Gran surtido de papeles de empapelar
Nuevo surtido recién llegado
Fábrica de marcos de todas clases,

Taller de Hojalatería

—DE—

PEDRO HIDALGO

CALLE ACONCAGUA ENTRE ERRAZURIZ Y ARAUCO

Me encargo de todo trabajo concerniente
al ramo

Instalaciones de cañerías de agua potable
y desagües y toda clase de composturas.

Golejio Eusebio Lillo

Avenida Colon N.º 580 entre Chiloé y Talca.

Este establecimiento de instrucción parti-
cular, fundado en 1903, cuenta con am-
plias salas de estudio perfectamente cla-
ras y bien ventiladas y con espléndido
servicio higiénico.
Se reciben niños de ambos sexos inter-
nos, medios pupilos y externos.

Honorarios módicos.

LA DIRECCION

Imp. Coop. Tip. "El Socialista"

Juan Honeisen

Almacen de mercaderias
en jeneral por mayor
y menor

PELUQUERIA

Lacaze y González

Sombrerería

Perfumería

Calle Roca.

E. Maynard

SUCESOR DE R. MAYNARD

Soldaduras autogenas
Se pega toda clase de metal roto
fierro batido, fundido, aluminio,
cobre, bronce, etc. quedando co-
mo nuevo.

Unica casa que cuenta con
aparatos para estos trabajos.

TALLERES

Calle Atacama 869.
Avenida de la Pampa 158.
Casilla de Correo 207.
Teléfono 781.

Mueblería y Carpintería

DE

Avila y González

Depósito permanente
de ATAQUES

Talca entre Errázuriz
y Colchagua

Taller unión de Pintores

Especialidad: en imitaciones
á maderas y mármoles, Rótulos,
Recuadros, Decoraciones moder-
nas, Colocación de cristales y
vidrios, Empapelado y Barnices.

Especialidad en pintura para
automóviles y carruajes de lujo.

Contando este taller con nu-
meroso personal competente, ga-
rantiza todo trabajo que haga;
á la vez con prontitud y esmero.

Este taller está desligado de
los establecimientos de pintura
establecidos, por cuya causa sus
precios están fuera de toda com-
petencia.

Para los pedidos de trabajo
dirijirse á la Admistración.

Calle Mejicana 728

Teléfono N.º 100...